

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 tarde Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la Redaccion, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt.º y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'15 m., 12'45 mixto y 6'15 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt.º y 6'15 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santa María de Servelon, nació en Barcelona, y siendo de una familia nobilísima renunció las vanidades del mundo, y á los treinta años de su edad tomó el habito de nuestra Señora de la Merced. La invocaban muchos fieles en sus necesidades, aún antes de su tránsito glorioso acaecido en este día del año 1290.

CULTOS.—*Mañana sábado.*—En la Merced continúan las Cuarenta Horas; la exposicion á las seis, á las diez, horas y la misa mayor. A las cinco y media de la tarde maitines y la reserva.

CORTÉ DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

GACETILLA LOCAL.

Nos escriben del pueblo de Santa Margarita que el 19 de los corrientes se verificó solemnísimas fiestas con motivo de la bendicion de una figura de Nuestra Señora del Cármen.

En la víspera del citado día una multitud entusiasta por la gloria de la Virgen del Carmelo acudió á la Iglesia parroquial de aquel pueblo para engalanar el templo con toda clase de adornos, produciendo el mas bonito efecto una multitud de coronas de arrayan artísticamente intercaladas entre los ramos de álamo que estaban colocados en cada columna. Esto, unido al altar mayor que profusamente iluminado lucia con todas las joyas de que esta provista aquella Iglesia, formaba un conjunto el mas encantador.

Las completas fueron concurridísimas tanto mas cuanto que un numeroso concurso de fieles asediaba los confesonarios para disponerse á celebrar aquella solemnidad.

A la hora de costumbre de la mañana siguiente se cantaron las horas, é inmediatamente se hizo la bendicion solemne de la figura, entonándose luego el *Te-Deum*.

Acto seguido se empezó el oficio cantándose con acompañamiento de piano la partitura del maestro Mercadante, la que fué divinamente interpretada por algunos aficionados y por el Sr. Ordinas hijo de aquel pueblo tan ventajosamente conocido en toda Europa. En el ofertorio ocupó el púlpito el Reverendo párroco de Campanet quien cautivó al numeroso auditorio que atento escuchaba la divina palabra.

Concluida la funcion, el Clero, Ayuntamiento y demas fueron obsequiados con un refresco en casa del que había sido padrino en la bendicion.

¡Que esta excelsa Señora proteja al pueblo de Santa Margarita y le defienda en todos sus peligros!

— Nos complacemos en anunciar á nuestros lectores que, la noticia que días atras publicamos sobre que iban á dictarse terminantes órdenes para prohibir el juego de la lotería ha sido ya por fortuna confirmada.

En nombre, pues, de las madres de familia, que lloraban á sus hijos entregados á este vicio, y de las esposas que deploraban la pérdida de la salud, fortuna y ahorros de sus esposos, no podemos ménos de aplaudir que se haya puesto correctivo al abuso, que repetidas veces desde las columnas de nuestro periódico hemos denunciado.

— Desde hace pocos días se halla en esta el justamente célebre profesor de Guitarra D. Julian Arcas, de cuya habilidad en tan difícil instrumento conservan los Palmesanos grato recuerdo.

Es de suponer que el Sr. Arcas proporcionará al público y á sus antiguos amigos y admiradores, ocasion de aplaudirle de nuevo.

— Llamamos la atencion del señor Subdelegado de Medicina sobre el oficio que ejerce una intrusa que habita en una escalerilla del barrio del Puig situada en el lugar conocido vulgarmente por la *Muradeta*.

— Anteanoche, pocos momentos despues de haber llegado de Esporlas la familia de D. Lorenzo Muntaner, corrió la noticia de que su hijo mayor Don Cosme, había entregado su alma á Dios. Desgraciadamente nos han confirmado tan sensible pérdida los periódicos locales.—A. E. R. I. P.

— El miércoles por la mañana una máquina del establecimiento tipográfico de D. Pedro José Gelabert cogió la mano de un operario, de cuyas resultas los médicos Sres. Escafi y Lozada hubieron de amputarle un dedo. Sirva esto de leccion á tantos jóvenes operarios que sin atender á las fatales consecuencias de que pueden ser víctimas se exponen frecuentemente con sus temerarias imprudencias.

— Con motivo de andar por las calles de esta capital un sujeto cuyo oficio es ir de almacén en almacén ajustando grandes compras de efectos; damos la voz de alerta, como ya la han dado algunos de nuestros colegas, para que no sea burlada la buena fe de los almacenistas. Aunque se anuncie como asentista ó camarero de un vapor de gran porte, conviene estar avisados, pues este es el ardid de que se vale para sorprender á los incautos.

— Hoy con motivo de ser los días de la S. A. R. la Infanta, los militares visten uniforme de gala, el pendon nacional ondea en los edificios públicos y á la hora de costumbre se ha verificado la recepcion oficial en el palacio de la Capitanía General.

— Hace algunos días que los pescadores de lampuga cogen abundantísima cantidad de esta clase de peces; de modo que han llegado á venderse al ínfimo precio de un real el kilo, de cuya baratura se han aprovechado muchas familias pobres.

— Dios sobre todo.

Un periódico frances anuncia que va á iniciarse un período de tres años, durante los cuales las lluvias serán muy escasas.

— Se nos ha rogado la insercion del siguiente escrito:

Del *Boletín de las Sociedades de la Cruz Roja*, número de Junio último, traducimos lo siguiente que publica la Asociacion nacional belga de la Cruz Roja en Bruselas:

«Hemos recibido detalles espantosos del hambre que desola en el presente año á muchas provincias del Asia menor. En las calles y plazas públicas se ven amontonados millares de cadáveres. Se citan muchos casos en que los padres, obligados por el hambre, han degollado y devorado á sus propios hijos. En varios puntos se han invadido los cementerios, y desterrando los muertos, se han comido los cadáveres. Es imposible que nadie pueda figurarse la desolacion que reina en éstos países. La Asociacion Nacional, conforme á lo que prescriben sus Estatutos, ha abierto una suscripcion en favor de los desgraciados hambrientos, y el Comité directivo de Bruselas suplica á las personas caritativas envíen sin tardanza sus limosnas. Los donativos en especie se reciben en la casa de Mr. Beliu, Tesorero general de la Asociacion, calle del Hospital, núm. 40, y en la de Mr. Dupuy, Director general de la misma, que vive calle ó reu des Petits Carnes, núm. 39 en Bruselas.

Los que en España deseen tomar parte en esta obra de misericordia y prefieran hacer entrega de sus limosnas en especie á la Asamblea de la Cruz Roja Española para que por su conducto se remitan al Comité directivo de Bruselas, podrán hacerlo, bien en casa del Excmo. señor Presidente D. Luis Perez Rico, calle del Pez, núm. 46, Madrid, ó en la Direccion y Administracion de este *Boletín*.

El presidente de la Comision Provincial Balear, hace presente á todos los Sres. que componen tan humanitaria asociacion, se reciben limosnas con dicho objeto en la Secretaria de la misma calle de San Jaime 7 entresuelos; la cual y por medio de lista de todos los señores que contribuyan á dicha limosna se remitirá el importe de lo recaudado á la Asamblea Nacional á la brevedad posible.

SECCION HUMORÍSTICA.

Si señores! *Ultramontanos liberales*: como dos y dos son cuatro, por más que el vocablo se les atragante, aturrulle, sulfure y descomponga.

La etimología de la palabra *Ultramontano* por su sola acepcion no significa otra cosa que «más allá de los montes» pero, como en ese más allá podía haber mucha cosa, se convino en aceptar el *Ultramontanismo* como expresion significativa del poder absoluto y doctrina de la Infallibilidad del Papa: dando á sus partidarios, (en lenguaje profa-

no,) y fieles, (en lenguaje católico,) el nombre de *Ultramontanos*.

Ergo... si «Le nom ne fait pas á la chose,» en ciertos casos, en este por distinto podríamos decir: «La chose fait le tont au nom.» Es evidente. Si á los católicos, por seguir, creer y obedecer ciegamente lo que en punto á doctrina les dicta su Jefe, se les llama *Ultramontanos*: á los que siguen, creen y obedecen ciegamente lo que les dictan sus Jefes, tambien en punto á doctrina, por más que sea diversa, ¿qué serán, ó mejor dicho, cómo en orden á obediencia, podrán dejar de ser *Ultramontanos*? no tiene vuelta de hoja: hay que resignarse al vocablo de *Ultramontano*, y despues del genérico apechugar con los calificativos de Católico—Liberal—Progresista—Moderado—Conservador—Histórico—Radical—Unitario—Federalista—Comunista y hasta nihilista... y lista tan extensa como Jefaturas y Pontificados pueden sacarse de la enredada madeja.

CORREO DE AYER.

De los periódicos recibidos por vía de Alcudia tomamos lo siguiente:

Frohsdorf 15 Agosto 1880.

La reseña que me hicieron de vuestro libro, señor baron, me impresionó tan vivamente, que he aprovechado para leerle un momento de libertad, y me creo en el deber de expresar por mí mismo toda mi satisfaccion.

Para todo hombre de buena fé, vuestro concienzudo «Estudio sobre la vida Municipal en el siglo xv,» hace completa justicia á las falsedades históricas, por medio de las cuales la perseverancia de la escuela revolucionaria ha extraviado á tantas inteligencias respecto de una época, cuyos abusos lamentables no deben impedirnos reconocer y admirar sus grandes y sólidas virtudes.

Nada más instructivo y agradable que la lectura de esos documentos relativos á la condicion de las clases obreras, cuyos intereses no estaban abandonados, como lo están frecuentemente hoy, á ambicioso que sólo se preocupan de explotar la ignorancia, las pasiones y la credulidad populares, sinó encomendadas á magistrados verdaderamente dignos de este nombre, que en el ejercicio de su cargo no tenían otra máxima que la honradez por medio y la grandeza moral por fin.

Las ciudades del Norte de Francia, Amiens, en particular, deben regocijarse y agradeceros vuestras laboriosas investigaciones, que habiéndoos hecho penetrar en la vida íntima de sus instituciones municipales, os han permitido reconstruir con tanta fidelidad la historia del pasado.

Yo hago votos para que halleis muchos imitadores que hojeen, como vos, los anales de nuestras provincias, y os fecilito de haber publicado en nuestros dias una obra tan útil.

Creed en la sinceridad de mis felicitaciones y de mis sentimientos.—*Enrique*.

—El *Herald*, periódico aleman de San Petersburgo, publica los dato siguientes sobre el descubrimiento de la sociedad secreta de los nihilistas:

«Hace tres meses un jóven pobremente vestido llegaba á la estacion de Varsovia con una maleta algunos momentos antes de salir el tren. En el momento de ir á tomar el billete encargó á un mozo de la estacion que le

guardara la maleta á quien dió al volver un rublo de propina. Esta generosidad sorprendió al mozo y á los viajeros. Se dió parte de ello al jefe de la estacion quien invitó al joven á entrar en su despacho. Allí se abrió la maleta y se encontró un surtido de materias explosivas, folletos prohibidos y proclamas revolucionarias. El jóven fué preso pero no quiso decir su nombre.

Un mes después se decidió á dar al jefe de la tercera seccion las indicaciones más precisas y detalladas sobre la organizacion de las sociedades secretas y sobre los individuos mas influyentes del partido nihilista, y afirmó que el verdadero autor del atentado del palacio de Invierno se encuentra hace mucho tiempo preso sin que la policía lo sepa. Después de hacer estas declaraciones se ahorcó el día siguiente en su calabozo dejando una carta en la cual dice que la causa de su suicidio es el remordimiento que ha sentido después de haber denunciado á sus amigos.»

— Leemos en el *Galignani's Messenger* de Paris:

«El gobierno español ha autorizado á los Padres Jesuitas franceses espulsados de Angers para establecerse en una pequeña poblacion del reino de Valencia y para abrir allí un noviciado. Han salido más de trescientos Padres con destino á aquel punto, en donde ocuparán un espléndido castillo que han comprado al conde de la Puebla por tres millones de francos. Segun parece tratan de abrir tambien en aquel sitio un importante establecimiento de enseñanza.»

— El Sultan está decidido á no ceder al Montenegro ninguna localidad ó ciudad á escepcion de Dulcigno, de lo cual se desprende que la actitud conciliadora del príncipe de Montenegro, que no ha insistido sobre la anexion de Dinoh y de las localidades inmediatas, no ha ejercido influencia alguna en la Puerta Otomana. Se cree que las grandes potencias protestarán enérgicamente contra esta resolucion.

El nombramiento de Said-Bajá y de Assim ha producido una impresion muy desfavorable en las altas esferas de Viena.

El príncipe Milano y la princesa Natalia llegaron á Viena y se les hizo un recibimiento muy simpático. Aquí se ha hecho poco caso de la proposicion lanzada por el *Istoch* y el partido nacional sirvió de proclamar reino el principado de Servia.»

— La Sublime Puerta ha protestado contra la demostracion naval de las grandes potencias, declarando que ésta sólo contribuirá á agravar las dificultades existentes.

Tambien se dice que el cambio ministerial que ha tenido lugar en Constantinopla ha sido debido á manejos de los embajadores de Austria y Alemania.

— El siguiente telegrama que publican los periódicos de Paris contiene lo más sustancial sobre los asuntos de Oriente:

«Cinco mil montenegrinos están acampados á lo largo de la frontera, cerca de Dulcigno, esperando la llegada de la escuadra internacional.

«Ocho mil albaneses han ocupado á Dulcigno y su fortaleza, después de haber echado á los dos batallones que han formado la guarnicion.»

«No habiendo recibido Riza Bajá órdenes de combatir á los montenegrinos, se ha batido en retirada, ocupando á Goriza con las fuerzas que todavía tiene á sus órdenes.»

— Prepárase una nueva expedicion al polo Norte, que será dirigida por el comandante Bheyne, quien se propone hacer el viaje en el *Vega*, tripulado por cuarenta hombres, y provisto para tres años de servicio.

La expedicion de Cheyne se verificará en 1881, y será

la cuarta que se emprenda al polo Norte desde 1871. La de Pollaris (americana), en 1874, duró treinta meses, y costó 10,413 libras esterlinas; la del *Alert* y *Discovery* en 1875, igual duracion que la anterior, y gastó de 112,250 libras, y la del *Vega* en 1878, que duró dos años y costó 20,000 libras esterlinas.

— Se ha descubierto una máquina para escribir. Los que no sabian hacerlo están de enhorabuena, pues la indicada máquina suple su falta; ellos no necesitan más que saber dictar.

El invento immortalizará á su autor.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 21.—En breve se publicarán mucho nombramientos y traslaciones de magistrados.

En el Consejo de ministros que se ha celebrado bajo la presidencia del señor Cánovas se ha tratado con preferencia de la cuestion de gracias, se ha examinado detenidamente la situacion política de Francia, se han despachado varios asuntos de carácter ordinario y no se ha tomado ninguna resolucion definitiva.

Los periódicos oficiosos llaman la atencion del gobierno sobre el silencio aparente y la tranquilidad de los fusionistas.

Es tema preferente de las conversaciones políticas la crisis ministerial de Francia sobre la cual hacen diversos comentarios los periódicos.

Los Reyes de Portugal asisten á las sesiones del Congreso autropológico.

Se confirma que el directorio fusionista se reunirá á primeros de octubre.

La combinacion de gobernadores civiles se reducirá á cuatro provincias, dos permutas y dos nuevos nombramientos.

El señor Cossio ha conferenciado estensamente con los señores Cánovas y Romero Robledo á propósito de asuntos de interés para Cataluña.

El jueves abandonará la Reina el lecho. S. M. continua en perfecto estado de salud y de igual beneficio disfruta la infanta doña Mercedes.

Se anuncia que para primeros de octubre marchará á Paris S. M. la Reina doña Isabel.

El día del santo de la infanta doña Mercedes se publicarán en la *Gaceta* las condecoraciones y gracias acordadas en el Consejo de ministros de hoy.

Se ha invitado oficialmente á las potencias para que envíen comisionados al Congreso filoxérico que se celebrará en Zaragoza el mes próximo.

Por el Ministerio de Marina se han tomado las siguientes resoluciones:

Trasladando al capitán general de Cádiz la órden disponiendo sea admitido para el servicio de correo de Filipinas el vapor del marques de Campo, *España*.

Concediendo permuta de destinos á los alféreces de navío D. Bernardo Cañizares y D. Francisco Benavente.

Roma 21.—Unos 40 internacionalistas intentaron anteaer hacer una demostracion en Pésaro. Fueron detenidos diez; los demás huyeron.

Paris 21.—La circular de la Puerta declara que la demostracion naval es una presion contraria á los derechos del Sultan y rechaza sobre las potencias la responsabilidad de la agitacion y peligros que resulten.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 23.

De Mahon en 12 horas vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. José Pons, con 18 mar., 23 pas., balija y efectos.

De Ibiza en 3 dias laud Virgen del Carmen, de 16 ton., pat. Juan Berrat, con 4 mr. y cebollas.

De Andraitx en 1 dia balandra S. Salvador, de 54 ton., pat. Bartolomé Calafell, con 5 mar. y trigo.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 23.

Para Valencia vapor Jaime II, de 289 ton., cap. D. Benito Pomar, con 22 mar., 39 pas., balija y efectos.

Para Sóller jabeque Corazon de Jesus, de 42 ton., pat. Antonio Arbona, con 5 mar. y lastre.

Para Alicante laud S. Antonio, de 39 ton., pat. Pedro Juan Bosch, con 6 mar., carbon y efectos.

INSPECCION DE 1.ª ENSEÑANZA.

Debiendo, repartirse muy pronto, los interrogatorios para formar la Estadística de toda clase de escuelas de 1.ª enseñanza de esta provincia segun está mandado por la Superioridad; y variando con frecuencia el número de las escuelas privadas, ó particulares; encargo á todos los maestros de las escuelas públicas de esta provincia que se sirvan enviar á esta Inspeccion, calle de los Huertos n.º 22, una relacion de todas las escuelas privadas de 1.ª enseñanza que haya en su respectiva poblacion, comprendiendo escuelas de niños, niñas, dominicales de adultos y de párvulos, tengan ó no título ó certificado de aptitud las personas á cuyo cargo estén dichas escuelas, sin olvidar las dirigidas por mujeres sin instruccion que reciben en su casa niñas y niños pequeños, y no sólo los establecimientos en que se enseña la Religión Católica, sino tambien los de otros cultos, anotando en dicha relacion la clase de escuela y el nombre y los dos apellidos de las personas que se hallen al frente de los mismos, y en los dirigidos por corporaciones religiosas ademas del nombre de Pila el de Religión y tambien el nombre de la calle y número de la casa. Esta relacion deberá remitirse á esta Inspeccion por el primer correo ó por el siguiente inmediato, por ser urgente. En las poblaciones en donde no haya escuelas privadas de ninguna clase se dará aviso negativo.—Palma 20 Setiembre de 1880.—El Inspector—Francisco Riotord y Feliu.

CONSERVATORIO BALEAR.

Desde hoy en adelante, de siete á nueve de la noche de todos los dias laborables, queda abierta, en la Secretaría de este Conservatorio la matrícula á las siguientes clases de música:

Solfeo (alumnos).—Solfeo (alumnas).—Canto y ajuste de coros.—Violin.—Piano.—Composicion y armonia.

Las clases empezarán el 1.º de Octubre arregladamente á las bases acordadas por la Junta Directiva que están de manifiesto en Secretaria.

Palma 21 Setiembre de 1880.—El Presidente, M. Socías y Caimari.—El Secretario, Jaime Serra y Orell.

COMPAÑÍA DE ALMACENES GENERALES DE DEPÓSITO EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del 4.º dividendo pasivo de un 50/100 del valor nominal de las Acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad calle de Palacio, n.º 34, desde el dia 22 del corriente hasta el 6 del próximo Octubre. Palma 4 Setiembre 1880.—El Administrador—M. Mateu y Mas.

HARINERA BALEAR.

Se anuncia á los señores accionistas que esta Junta de gobierno ha dispuesto el pago de un quinto dividendo pasivo, consistente en el diez por ciento del valor nominal de cada accion, ó sean 50 pesetas, las cuales deberán satisfacerse en el local que ocupan las oficinas de esta sociedad de diez á una, desde el 10 al 23 del próximo Octubre.

Palma 7 Setiembre de 1880.—Por la Harinera Balear.—El Vocal de turno—Gaspar Moner.

COLEGIO PALMESANO

Bajo la advocacion del Beato Alonso.

(COFRADIA, 16.)

Dirijido por los Sres. Villalonga y Bisañez.

El dia 1.º del próximo Octubre quedará abierto en este establecimiento el curso académico de 1880-1881, corriendo las clases á cargo de los Sres. Profesores que á continuacion se expresan:

Instruccion primaria elemental y superior.

D. Guillermo Villalonga, Pbro., bachiller en Artes.

D. Miguel Palou, Pbro.

D. José Calatayud, maestro elemental.

Segunda Enseñanza.

Seccion de Letras: D. Antonio Bisañez, licenciado en Filosofia y Letras.

D. Guillermo Creus, bachiller en Filosofia y Letras.

D. Guillermo Villalonga, bachiller en Artes.

Seccion de Ciencias: D. Juan Ripoll y Trobat, licenciado en la facultad de Ciencias.

D. José Balaguer.

Clases de adorno.

Comprenderán: Frances.—Música.—Dibujo.—Gimnasia.

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas, permanentes y externos.

Para más detalles dirijirse á la Secretaría del establecimiento.



DON COSME MUNTANER Y COLL

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados padres, abuela, hermano, tios, primos y demas parientes, suplican á los amigos y conocidos á quienes por olvido involuntario no se hubiese pasado aviso, se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado, se celebrará en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia el sábado 25 de los corrientes á las diez y media de la mañana.

El duelo se despiden en la iglesia.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 2:50 t.

(Recibido el 23 á las 5:27 t.)

El premio mayor de la Loteria número 16.662 ha sido despachado en Alcoy, el número 29.730 en Coruña, el 28.941 en Sevilla y el 4.662 en Badajoz.

Madrid 23 á las 5:50 t.

(Recibido el 23 á las 7:50 t.)

El Rey preside un Consejo de Ministros.

Se ha acordado el regreso de 17.000 soldados de Cuba.

Mañana la Gaceta publicará las gracias concedidas.

El ministerio frances ha hecho declaraciones pacíficas.

3 por 100: interior 21'10.—Exterior 21'50.—Bonos 100'50.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, 21'10.—Fin, 21'15.

—Próximo 21'25.—Banco de España, 286'50.—Barcelona

3 por 100 interior contado, 21'16 1/4.—Colonias, 129'75.

—Nortes, 74'50.—Palma 3 por 100 interior contado 21'125.